

1 Pero esto desagradó a Jonás en gran manera, y se enojó. 2 Y oró al SEÑOR, y dijo: ¡Ah, SEÑOR! ¿No era esto lo que yo decía cuando aún estaba en mi tierra? Por eso me anticipé a huir a Tarsis, porque sabía yo que tú eres un Dios clemente y compasivo lento para la ira y rico en misericordia, y que te arrepientes del mal con que amenazas. 3 Y ahora, oh SEÑOR, te ruego que me quites la vida, porque mejor me es la muerte que la vida. 4 Y el SEÑOR dijo: ¿Tienes acaso razón para enojarte? (Jon. 4:1-4)

I. EL CONTEXTO DEL LIBRO DE JONÁS

- A. Jonás, hijo de Amitai, fue mencionado en 2 R. 14:25 como un profeta que sirvió durante el reinado de Jeroboam II entre la primera mitad del siglo 8 AC.
- B. El imperio asirio aun no había alcanzado el cenit de su poder durante el tiempo de Jonás, pero Israel se había convertido en estado que pagaba tributos a Asiria desde el tiempo de Jehú. Por tanto, los israelitas estaban familiarizados con la amenaza y la opresión de parte de los asirios.
- C. Nínive fue una ciudad importante del imperio asirio, a 550 millas de Israel. Le tomaría 3 semanas a una caravana viajar desde Israel hasta Nínive. De acuerdo al estudio de G. Smith encontrado en la Enciclopedia Estándar Internacional, la circunferencia del muro interior de Nínive es sobre 8 millas. Jonás 4:11 declara que hubo 120,000 personas que no podían discernir entre su mano derecha ni su izquierda.
- D. Jopa es una ciudad de puertos donde muchos barcos desembarcaban. Durante el tiempo del Rey Salomón, una nave que salió de Jopa hacia Tarsis (probablemente de España o en Cartagena) no regresaba hasta 3 años después.
- E. Contorno del Pasaje
 - 1. El primer llamado de Jonás a predicar contra Nínive. (1:1-17)
 - a. Jonás recibió la palabra de Dios para predicar contra Nínive. (1-2)
 - b. Jonás de la presencia de Dios hacia Tarsis. (3)
 - c. Jonás experimentó una tormenta tempestuosa camino a Tarsis. (4-5)
 - d. Jonás fue identificado como causa del problema por el capitán del barco. (6-10)
 - e. Jonás recomendó que fuese echado al mar para calmar la tormenta. (11-16)
 - f. Jonás fue tragado por un pez gigante enviado por Dios. (17)

2. La oración de Jonás en el vientre del pez gigante. (2:1-10)
 - a. El arrepentimiento de Jonás y la oración de renovación. (1-9)
 - b. Jonás fue vomitado en tierra seca. (10)
3. El segundo llamado de Jonás a predicar contra Nínive. (3:1-10)
 - a. Jonás obedeció al Señor predicando en Nínive. (1-4)
 - b. La prédica de Jonás resultó en el arrepentimiento corporativo de Nínive. (5-9)
 - c. La predicación de Jonás y el arrepentimiento de Nínive advirtieron el juicio de Dios.(10)
4. El enojo de Jonás hacia la misericordia de Dios por Nínive. (4:1-11)
 - a. Jonás expresó su enojo hacia Dios. (1-2)
 - b. El deseo de morir de Jonás. (3)
 - c. El motivo y la actitud de Jonás fue cuestionado por Dios. (4)
 - d. Jonás, la planta, la larva y el viento del este. (5-8)
 - e. Dios atrae el corazón ofendido de Jonás hacia El. (9-11)

II. LA RAÍZ DE LA OFENSA

- A. El enojo de Jonás hizo raíz en su ofensa hacia Dios. En Hebreos 12:15, la escritura habla sobre la raíz de amargura que sale de la tierra para causar problemas. La ofensa da nacimiento a la amargura y el enojo a menudo se levanta como manifestación de la raíz de amargura.
- B. Jonás estaba ofendido por la misericordia y la bondad de Dios dirigida hacia los asirios a quienes veía merecedores totalmente del juicio dado a su crueldad e idolatría.
- C. Las causas comunes de la ofensa incluyen:
 1. Injusticia interpersonal percibida

2. Injusticia racial percibida (del prejuicio a genocidio)
 3. Injusticia percibida al género
 4. Injusticia divina percibida
 5. Injusticia percibida en el sistema
 6. Rechazo percibido
 7. Expectación incompleta percibida
- D. La raíz de la ofensa a menudo lleva a la amargura, y si no sana saldrá a causar problemas. La cura para la raíz de la ofensa es el perdón y la reconciliación, después la bendición y la palabra de vida.

III. EXPOSICIÓN DE JONÁS 4:1-4

- A. Jonás continuó su comunión extensa con Dios después que completó su prédica encomendada por tres días contra Nínive.
- B. En Jonás 1-3, aunque se arrepintió y se volvió de haber huido de la presencia de Dios para llevar el mensaje a Nínive, su corazón permaneció ofendido por la intención de Dios en perdonar al pueblo y advirtió el juicio pendiente sobre la perversidad y el pecado de Nínive.
- C. Tan pronto como Jonás completó su declaración profética en Nínive, salió de la ciudad a esperar por un juicio inminente para destruir a Nínive, pero la reprensión comprensiva y el ayuno hizo que Dios cediera a no juzgar a Nínive. La misericordia de Dios ofendió a Jonás hasta el punto en que en el capítulo 4 él comienza a expresar su enojo contra Dios.
- D. En Jonás 4:1-2, Jonás hizo una oración a Dios reflejando su entendimiento en la naturaleza del Señor. En el punto de vista de Jonás, Dios era demasiado misericordioso con los depravados ninivitas, quienes habían hecho mucho daño a los israelitas y merecían juicio de Dios. La ofensa en el corazón de Jonás le impidió interceder en oración efectivamente por una nación pagana. De hecho, el estado de su corazón le impidió de allegarse a la profunda misericordia de Dios para mostrar una gran revelación del entendimiento de Dios hacia una nación que ignoraba la misericordia y bondad de Dios.
- E. En vez de esto, Dios usó esta oportunidad de ministración para allegarse al corazón ofendido de Jonás. El corazón ofendido de Jonás lo llevó a una expresión de enojo y resentimiento y después a la depresión y pensamientos suicidas.

- F. Dios atentó allegarse al corazón de Jonás a través de la planta, la larva y el viento del este, tanto como la revelación del amor y misericordia de Dios hacia los pecadores y la creación que gime por ser liberada.

IV. ¿QUÉ DIOS ESTÁ DICIENDOLE A LA IGLESIA?

- A. La ofensa puede entrar tan fácilmente hasta en los siervos del Señor.
- B. Hay momentos que Dios nos da mandatos espirituales no solo para alcanzar almas perdidas, sino también para allegarnos a nuestro propio corazón que necesita ser sanado. Tal y como el autor de Hebreos claramente presentó, no detestes la disciplina del Señor que dará fruto de paz y justicia. En Juan 15:1-5, la escritura revela que el Padre poda las ramas que dan mucho fruto.
- C. Dios inexorablemente busca a aquellos que ama, aun cuando están ofendidos en sus corazones.
- D. Dios es bondadoso, tardo para la ira y grande en misericordia hasta hacia los pecadores.

V. ¿QUÉ DICE EL ESPÍRITU SANTO EN ESTE MOMENTO?

- A. La ofensa obstaculiza la intercesión efectiva.
- B. La ofensa sin sanar puede llevar a la amargura, ira, depresión y hasta los pensamientos suicidas y la muerte. Causará problemas en la vida de la comunidad. Debemos ser diligentes para desarraigar cualquier pecado o residuo de amargura.
- C. En momentos, Dios usa un contexto de ministración para señalar la condición de nuestro corazón y después nos busca para sanarnos.